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ЦЕНТРАЛЬНЫЙ, Московские городской
и областной комитеты КПРФ, а также

ряд левых общественных организаций 17 авгу)
ста проводят акцию «За честные и чистые вы)
боры! За власть закона и социальные права
граждан!».

Место сбора — на ул. Маши Порываевой,
с построением колонны от дома №21/40 по 
ул. Каланчёвская. Около здания гостиницы
Ленинградская (ближайшая станция метро
«Комсомольская»).

Место проведения митинга — напротив 
дома №9 по проспекту Сахарова.

Сбор участников — с 11.00.
Открытие митинга — 12.00.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя Предвыборный синдром

Н А ОФИЦИАЛЬНЫХ
российских телеканалах
продолжает царить про�

пагандистская показуха, в луч�
шем случае имеющая с реаль�
ной действительностью мало
общего, а в худшем — не име�
ющая ничего. Вот, к примеру,
по�прежнему по всякому по�
воду и вообще без такового
высокопоставленные лица
хвастают экспортом зерна, при
этом сознательно замалчивая
вопрос о качестве этого экс�
порта, да и вообще о его эф�
фективности. Как будто со�
мнительная слава таких же вот
«экспортёров» — царского пре�
мьера Петра Столыпина и его
«шефа» Николая Романова —
не даёт им покоя! Хотя кончи�

ли эти два персонажа, как всем
известно, ну очень плохо...

Между тем специалисты про�
сто криком кричат о неэффек�
тивности сегодняшнего россий�
ского зернового экспорта: то
есть вывозим, как слаборазвитая
страна, сырьё (то бишь зерно), а
взамен ввозим втридорога продук)
ты его переработки. А это прежде
всего мука твёрдых (элитных)
сортов пшеницы, без которой ни
изготовить макаронных изде�
лий, ни испечь столь любимых
миллионами москвичей и гостей
столицы всевозможных белых
булочек. Вот что по этому пово�
ду замечает, например, действи�
тельный член (академик) Рос�
сийской академии наук, науч�
ный руководитель Федерального

научного центра аграрной эко�
номики и развития сельских тер�
риторий Иван Ушачёв: «Наша
страна до сих пор продолжает
вывозить зерно. При этом мы
импортируем продукцию высо�
кого передела на 10 миллиардов
долларов». А это и есть прежде
всего та самая мука, которую са�
ми мы, по словам академика
Ушачёва, «вывозим лишь 280
тысяч тонн, а миллионы тонн
гоним зерном».

И рядом — более чем показа�
тельный пример наших соседей
турок, которых кое�кто в по�
следние три года склонен уси�
ленно пропагандировать как
«стратегических друзей». Так
вот, эти «друзья» с удовольстви�
ем покупают у нас зерно в каче�
стве сырья, а затем... тут же пере�
рабатывают его в муку и выходят
на мировой рынок в качестве ве�
дущих её экспортёров! Излишне
напоминать, что продают её
втрое дороже, чем потратили на

закупку зернового сырья (иначе
не скажешь!) у России. Сама же
путинская Россия, как видим,
хвастаясь умением «действовать
по�рыночному», на деле по эко�
номической эффективности и
качеству своего экспорта по�
прежнему плетётся в хвосте.

Отчего так происходит? Да всё
оттого же — от общеэкономиче�
ской и, в частности, промыш�
ленной отсталости, которая до�
сталась от ельцинско�гайдаров�
ских времён и которая никуда не
делась во времена путинские,
несмотря на все бодрые телере�
портажи.

Ведь чтобы получить ту же вы�
сококачественную муку, надо
сперва вырастить пшеницу вы�
сококачественных же сортов. А
семян таких сортов у нас эле�
ментарно не хватает, поскольку
наши семеноводство и селекци�
онное дело продолжают испы�
тывать последствия тех самых
разрушительных и преступных

«реформ» 1990�х годов. Преодо�
леть такое положение можно
только кропотливой работой и
вложением средств в селекцион�
ную науку, но ведь куда легче вы�
растить на кубанских и донских
чернозёмах зерно пусть менее
качественных сортов, но зато из
тех семян, что под рукой! А затем
поскорее продать за рубеж. Вот
этим и занимаются.

А далее даже те незначитель�
ные объёмы высококачествен�
ной пшеницы, что удалось вы�
растить, не говоря уже об ос�
новных урожаях, надо ведь пе�
реработать в муку, а для этого
нужны прежде всего суперсов�
ременные элеваторы, причём в
большом количестве. А где их
взять, если это направление в
России тоже запущено начи�
ная с тех самых 1990�х годов?
Вот и получается, что в той же
Турции в достатке и зернохра�
нилищ, и предприятий по пе�
реработке зерна, а у нас...

В чём�то схожее положение
(при всей условности сравне�
ния) сложилось в нашей авто�
мобильной промышленности.
Судите сами: по телевидению
россиянам показывают оче�
редной новенький и весь из
себя блестящий завод, откры�
тый каким�нибудь «Фордом»
или «Рено», и это выдаётся за
успех отечественной промыш�
ленности. И с производством
лекарств порой наблюдаем по�
добное: стараются уверить на�
селение, что, мол, российская
промышленность «наладила
выпуск собственных ле�
карств». А что происходит на
самом деле?

Послушаем специалиста —
доцента Российской академии
народного хозяйства и гос�
службы при президенте Рос�
сийской Федерации (обраща�
ем внимание: при президенте,
а не при каком�нибудь оппо�
зиционном центре «имени На�
вального»!) Олега Филиппова.
«Обычно в нашей стране, —
говорит он, — располагается
только финальная часть про�
изводства, а научная часть —
за границей... Это обрекает на)

шу промышленность на техно)
логическую зависимость (выде�
лено мной. — О.Ч.)».

К этой оценке мы можем
лишь только добавить: за гра�
ницей находится не только на�
учная часть, но и производство
многих узлов и деталей (если
речь идёт об автопроме) или
компонентов лекарств для
столь разрекламированных
совместных производств. На
долю же российских работни�
ков остаётся столь знакомая
ещё с 1990�х годов «отвёрточ�
ная сборка» автомобилей из
фактически импортных дета�
лей или расфасовка медика�
ментов в какую�нибудь фольгу
либо в коробочки. Они, конеч�
но, часто выглядят ярко или
даже просто красиво, да вот
только адекватная ли это ком�
пенсация за то, что мы по�
прежнему плетёмся в техноло�
гическом хвосте? И доход в ос�
новном опять�таки остаётся за
рубежом. 

Впрочем, у нас и с кадрами
для наукоёмких производств,
мягко говоря, не гладко. Про�
грамма «Вести» регулярно вза�
хлёб рассказывает телезрителям

об очередных успехах школьни�
ков�вундеркиндов из очередно�
го «образцово�показательного»
лицея. Но как быть не с отдель)
ными достижениями, а с массо�
вой подготовкой столь нужных
стране специалистов?

Вот свидетельство известного
журналиста, генерального ди�
ректора радиостанции «Говорит
Москва» Владимира Мамонто�
ва: «В стране царит дефицит ра�
бочих специальностей. Мы в
Москве не могли найти профес�
сионального молодого человека,
который занимается тонкой об�
работкой металла. Сложно най�
ти молодого человека, который
отлично разбирается в механи�
ке... Юристов много, а сборкой
заниматься некому. От этого у
нас неправильно припаивают кон)
такты, и вторая ступень ракеты
взрывается, не долетев (выделено
мной. — О.Ч.)».

Ну и чего сто̀ит после по�
добных признаний заезженная
телевизионная пропаганда о
том, какие мы «сильные, кра�
сивые и передовые»?

Олег ЧЕРКОВЕЦ,
доктор экономических наук.

Можно заполонить весь телеэкран показуш�
ными репортажами из образцово�показатель�
ных «образовательных центров» — назови их
хоть «Сириусом», хоть «Альтаиром», хоть самим
«Юпитером». Да только этим не компенсируешь
продолжающееся отсутствие массовой качест�
венной подготовки инженеров и высококвали�
фицированных рабочих.

По�прежнему в хвосте

Плевок в лицо
народу

Попытки отстранения от участия в выборах кандидатов, последова�
тельно борющихся против грабежа народа, против воспрепятствова�
ния их законной предвыборной деятельности и создания неравных ус�
ловий для кандидатов в депутаты, — всё это в нынешней избиратель�
ной кампании по выборам Московской городской думы мы наблюдаем
непрерывно. Прежде всего следует обратить внимание на попытки
снятия с избирательной дистанции представителей КПРФ. 

Н АПОМНИМ: Московский городской
суд отменил регистрацию Тимура Абу�
шаева по иску представителя ЛДПР.

Кандидату от КПРФ по 3�му избирательному
округу инкриминировалось некорректное за�
полнение справки об обязательствах имущест�
венного характера за границей. Мы заявляли и
продолжаем заявлять, что окружная избира�
тельная комиссия обязана была оповестить Т.Р.
Абушаева и предоставить возможность устра�
нить допущенные недостатки, так как для этого
нужно было дописать слово «отсутствуют» в оп�
ределённой графе этого документа.

Примечательно, что даже руководство Цент�
ральной избирательной комиссии РФ критиче�
ски отнеслось к попыткам аннулирования ре�
гистрации кандидата�коммуниста. Более того,
представители ЦИК РФ, присутствуя на заседа�
нии Верховного суда по делу Тимура Абушаева,
высказались за его немедленное восстановле�
ние. Ведь нелегитимный характер действий
московских властей настолько очевиден, что
даже самому последовательному охранителю
интересов буржуазии трудно это отрицать. На�
лицо отступление от 39�й статьи Федерального
закона «Об основных гарантиях избирательных
прав и права на участие в референдуме граждан
Российской Федерации», закрепляющей прин�
цип равенства кандидатов. Кроме того, бездей�
ствие окружной избирательной комиссии из�
бирательного округа №3, по мнению юристов,
также носило незаконный характер.

Тем не менее Верховным судом РФ не были
приняты к сведению доводы истца. В конечном
итоге решение о снятии Т.Р. Абушаева с выбо�
ров в Московскую городскую думу было остав�
лено в силе.

КПРФ намерена продолжать борьбу за вос�
становление участия Тимура Абушаева в пред�
выборной гонке. Для этого коммунисты наме�
рены обжаловать решение апелляционной ин�
станции Верховного суда у его председателя 
В. Лебедева. Более того, КПРФ готова обра�
титься в Конституционный суд РФ.

К сожалению, это не единственный факт во�
пиющего беззакония. Нами получена инфор�
мация от кандидата в депутаты Московской го�
родской думы от КПРФ Д.М. Сараева по 22�му
избирательному округу о задержании сотруд�
никами полиции агитаторов во время раздачи
ими листовок. Все агитаторы были доставлены
в помещение ОВД «Марьино». Дмитрий Сараев
прибыл в отделение полиции, продемонстри�
ровав документы, подтверждающие право ак�
тивистов заниматься агитационной работой.

В дальнейшем, по словам Д.М. Сараева,
представители окружной избирательной ко�
миссии передали кандидату в депутаты от на�
чальника ОВД района Марьино извинения. По
словам представителей власти, руководитель
районной полиции якобы был введён в заблуж�
дение. Однако они настойчиво просили не да�
вать ход данному делу, поскольку в роли винов�
ных придётся�де выступить рядовым исполни�
телям распоряжений.

Главные политические представители класса
капиталистов в своей наглости зашли слишком
далеко. Так, «самовыдвиженцы», связанные с
«партией власти», чудодейственным образом в
считанные дни представили подписи избирате�
лей в избиркомы. Может, и вправду у этих кан�
дидатов не было никаких погрешностей в пред�
ставленных бумагах? Да нет же! Недаром кан�
дидат в депутаты Московской городской думы
от КПРФ по 13�му избирательному округу, де�
путат Государственной думы VI созыва А.В. По�
тапов подал в суд иск об отмене регистрации

«самовыдвиженца» Игоря Бускина. Однако
А. Потапову не дали возможности полностью
ознакомиться с содержанием подписных лис�
тов представителя противоположной стороны.
Мало того, что на данную процедуру отвели
полтора часа, так ещё и поторапливали, ис�
пользуя различные предлоги. В общем, суд от�
казался удовлетворить ходатайство Потапова о
продолжении расследования. Представленные
кандидатом от КПРФ аргументы приняты к
сведению не были. Однако борьба за справед�
ливость и законность коммунистами будет про�
должена.

Но в ходе подготовки к выборам в Москов�
скую городскую думу всё чаще осуществляются
провокации в отношении кандидатов в депута�
ты столичного парламента, выдвинутых Ком�
мунистической партией Российской Федера�
ции. 9 августа была осуществлена порча и кра�
жа агитационной продукции А.В. Потапова. 

Два дня на бесплатной автомобильной парков�
ке вблизи автозаправочной станции BP, располо�
женной на Ярославском шоссе, стояла машина с
приклеенным к ней агитационным билбордом
(баннер был оплачен из специального счёта кан�
дидата в депутаты). Вдруг 9 августа прибыл грузо�
вик с краном (по внешним признакам это был
спецавтомобиль дорожной службы) вместе с оде�
тыми в спецодежду двумя рабочими в касках. Они
грубо содрали билборды с агитацией за А.В. По�
тапова, сложили их и увезли в неизвестном на�
правлении. Ни сам кандидат в депутаты Мосгор�
думы, ни представители его предвыборного шта�
ба не были оповещены о снятии баннеров, не�
смотря на то, что на них были указаны телефон�
ные номера штаба кандидата.

А.В. Потапов направил официальные запро�
сы в правоохранительные органы. В них он по�
ставил вопрос о принятии полицией и прокура�
турой в кратчайшие сроки мер реагирования по
факту кражи собственности (в соответствии с
юридическими нормами случившееся квали�
фицируется именно так) и воспрепятствования
деятельности избирательной кампании.

Провокация против Александра Потапова
носит отнюдь не единичный характер.

Случаи грубых нарушений избирательного за�
конодательства с каждым днём множатся. Так
кандидат в депутаты Московской городской ду�
мы по 22�му избирательному округу Д.М. Сараев
сообщил, что несколько дней назад управа райо�
на Люблино во время проведения детского празд�
ника пригласила на мероприятие действующего
депутата столичного парламента И.Ю. Святенко.
Ей было предоставлено слово для поздравитель�
ной речи. По её инициативе лицам, пришедшим
на праздник, были розданы подарки. Другие уча�
стники избирательной гонки, в том числе Д.М.
Сараев, слова не получили. Это явное нарушение
принципа равенства кандидатов в депутаты. А
раздача подарков по существующему законода�
тельству может быть приравнена к подкупу изби�
рателей. Коммунисты намерены направить обра�
щения в соответствующие инстанции.

45 кандидатов в депутаты Мосгордумы, бал�
лотирующихся от КПРФ, на встрече с предсе�
дателем Центральной избирательной комисси�
ей Э.А. Памфиловой, организованной при уча�
стии депутатов Государственной думы — перво�
го секретаря МГК КПРФ В.Ф. Рашкина и сек�
ретаря МГК КПРФ Д.А. Парфёнова, передали
заявление с протестом против нарушений на
выборах. Они также поставили вопрос об от�
ставке главы Московской городской избира�
тельной комиссии.

Михаил ЧИСТЫЙ,
член Московского горкома КПРФ.
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Вгрызлась в парк коммерция

ВЫСТУПАВШИЕ отмечали, что
эта территория примыкает сра�
зу к нескольким муниципалите�

там, и поставили вопрос: как они, а
также глава Калининского района
Василий Пониделко защищают инте�
ресы жителей? В ответ из рядов ми�
тинговавших прозвучали предложе�
ния освободить муниципалов и руко�
водство района от занимаемых долж�
ностей. Участники акции скандиро�
вали: «Анна Нова», вон из парка!»,
«Стройку отменяй!»

Напомним, что в 2017 году Смоль�
ный и «Анна Нова» подписали инвес�
тиционный договор о предоставлении
под строительство второй очереди
спорткомплекса участка, который пе�
ред этим был выведен из состава Му�
ринского парка. Это вызвало негодова�
ние местных жителей. Его они в оче�
редной раз высказали и во время пуб�
личных слушаний по этому вопросу,
прошедших в апреле 2019 года. А уже в
июле инвестор, имея на руках все необ�
ходимые разрешения, приступил к вы�

рубке деревьев. И только благодаря
проведённым петербуржцами акциям
протеста её удалось приостановить. 

Горожане сетуют на то, что первая
очередь спорткомплекса представля�
ет собой вовсе не социальный, а ком�
мерческий объект, жалуются на доро�
говизну абонементов, невыполнен�
ные застройщиком обещания благо�
устроить прилегающую территорию. 

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта fontanka.ru

В Петербурге 13 августа прошёл
митинг против застройки Мурин�
ского парка, на который собрались
около 800 возмущённых горожан.
Жители потребовали остановить
возведение в этой зелёной зоне,
где они любят отдыхать, второй
очереди спортивного комплекса
«Нова Арена», которое ведёт ком�
пания «Анна Нова». 

Защитим народное
волеизъявление

С ЕГОДНЯ главная зада�
ча всех народно�патри�
отических сил, под�

черкнул во вступительном
слове В. Кашин, учитывая
обострившуюся в преддве�
рии Единого дня голосова�
ния политическую ситуацию
и те вопросы социально�эко�
номического характера, ко�
торые власть за долгие годы
так и не решила, провести 
17 августа акцию мощно и
ярко по всей стране, обеспе�
чив максимальную мобили�
зацию людей. 

«У организаторов недавних
протестных акций, так назы�
ваемых либералов, нет цели
работать на благо страны, их
стихия — дикий капитализм,
— отметил В. Кашин. — И
коммунисты обязаны проти�
востоять той угрозе, которую
несут с собой эти силы, все�
ми законными средствами, в
том числе через разъясни�
тельную работу с населением.
Власть боится растущего ав�
торитета КПРФ и зачастую
подыгрывает либералам.
Коммунистическая партия
последовательно будет отста�
ивать свои позиции, подни�

мая вопросы борьбы с кор�
рупцией, с нищетой, говоря о
социально�экономических
проблемах. Недаром второй
лозунг акции 17 августа — «За
достойную жизнь трудового
народа!». Это неотделимые
друг от друга понятия. Чест�
ные выборы — это приход к
власти тех сил, которые будут
заниматься проблемами лю�
дей не на словах, а на деле. У
КПРФ есть программа по вы�
воду страны из кризиса, ли�
беральные же активисты и те,
кто за ними стоит, ни разу не
рассказали о своём видении
развития страны, улучшения
жизни трудового народа. Эти
выборы будут одними из важ�
нейших. У нас хороший шанс
укрепить свои позиции, в том
числе пополнить ряды крас�
ных губернаторов. В остав�
шиеся до акции дни все орга�
низации, входящие в штаб,
должны удвоить свои усилия.
Нужно охватить все социаль�
ные вопросы: безработицу,
отсутствие достойной зар�
платы, «мусорную реформу»,
обманутых дольщиков, про�
блемы образования и здраво�
охранения. Кандидаты в де�

путаты от КПРФ в обязатель�
ном порядке должны также
усилить свою работу.

Секретарь МГК КПРФ
Николай Зубрилин рассказал
о подготовке столичных ком�
мунистов к Всероссийской
акции. Он отметил, что идёт
активное информирование
населения о её месте прове�
дения с приглашением уча�
ствовать. Коммунисты рабо�
тают на пикетах, а также аги�
тируют в интернете, в част�
ности, в соцсетях. Пригла�
шены представители проте�
стных групп, профсоюзов,
трудовых коллективов, со�
трудничающие с КПРФ. 

О том, как проводится мо�
билизация людей, рассказа�
ли второй секретарь Москов�
ского обкома Константин
Черемисов, первый секре�
тарь ЦК ЛКСМ РФ Влади�
мир Исаков, координатор
«Левого фронта» Сергей
Удальцов, представители об�
щественных организаций и
движений. В ходе заседания
присутствовавшие обсудили
организационные вопросы.

Алёна ЕРКИНА.

Очередное заседание Общероссийского
штаба протестных действий состоялось 
12 августа под руководством заместителя
Председателя ЦК КПРФ Владимира Каши�
на. В повестке дня главным был вопрос о
подготовке к Всероссийской акции «За че�
стные и чистые выборы!», которая в Москве
пройдёт 17 августа на проспекте Сахарова.

Анализ структуры российского ВВП за последние
пять лет показывает, что основным драйвером рос�
сийской экономики по�прежнему остаётся добыча сы�
рья и его переработка. В то время как российский «хай�
тек» не просто стагнирует, но даже сокращается.

Независимая газета, 13.08.2019.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа

УРОВЕНЬ РАДИАЦИИ В
ГОРОДЕ СЕВЕРОДВИНСКЕ
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ
В ДЕНЬ ВЗРЫВА НА ВОЕН)
НОМ ПОЛИГОНЕ В БЕЛОМ
МОРЕ ПОДСКОЧИЛ В 16 РАЗ.
Об этом сообщает Росгидромет
со ссылкой на Северное управ�
ление по гидрометеорологии и
мониторингу окружающей сре�
ды. Согласно его данным, 8 авгу�
ста около 12.30 мск зафиксиро�
ван скачок радиоактивного из�
лучения до 1,78 мкЗв/ч, передаёт
«Интерфакс». Как отмечают ме�
теорологи, среднее значение
уровня радиации для Северо�
двинска составляет 0,11 мкЗв/ч.
Накануне глава Росатома Алек�
сей Лихачёв заявил, что специа�
листы ядерного центра в Сарове
Архангельской области погибли
при испытаниях «нового спец�
изделия». Позже в Росатоме
уточнили, что взрыв с последую�
щим возгоранием произошёл во
время испытаний радиоизотоп�
ного источника питания. «Это
ядерная батарейка, чтобы вам
было понятно», — сказал пред�
ставитель госкорпорации изда�
нию «Фонтанка».

В РОССИИ ВСТУПИЛ В СИ)
ЛУ ЗАКОН ОБ ИПОТЕЧНЫХ
КАНИКУЛАХ ДЛЯ РОССИЯН,
попавших в трудную жизненную
ситуацию. Этот порядок касается
как новых, так и уже действую�
щих кредитных договоров. Ипо�
течные каникулы подразумевают
предоставление заёмщику от�

срочки погашения суммы основ�
ного долга и уплаты процентов
по ипотечным кредитам сроком
до шести месяцев. В указанный
период заёмщик сможет приос�
тановить выплаты или умень�
шить их размер. Банкам будет за�
прещено применять к ним санк�
ции, а квартира не может быть
изъята кредитным учреждением,
если она является единственным
жильём должника. 

ЗА ГОД ЖИТЕЛИ РОССИИ
КУПИЛИ НА 4,3% МЕНЬШЕ
МЯСНЫХ ПРОДУКТОВ В НА)
ТУРАЛЬНЫХ ОБЪЁМАХ по
сравнению с тем же периодом
прошлого года, передаёт РБК.
При этом в денежном выраже�
нии продажи остались практиче�
ски на том же уровне. Наиболь�
шее падение показали продажи
говядины — на 7% за год. Впро�
чем, говядину россияне покупа�
ют реже всего. Самая большая
доля продаж приходится на ку�
рицу — 38%, в этой категории
падение составило 5,2%. Доля
свинины — 21%, продажи упали
на 3%. Аналитики считают, что
падение продаж обусловлено
ростом цен. За год все виды мяс�
ной продукции подорожали ми�
нимум на 3%. Стоимость мяса
птицы выросла на 12%. Выросла
в цене и колбаса — на 5%. В то
же время свежая свинина поде�
шевела на 3%.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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— Когда вы были в правительстве в
1999—2000 годах, цена на нефть была 
в районе 10 долларов за баррель. Почему
в то время это не воспринималось как ка�
тастрофа и промышленность работала?

— Я могу объяснить это тем, что во
главе правительства и нефтегазовой от�
расли в ту пору стояли ответственные
люди, государственники по своему под�
ходу ко всем проблемам, и к тому же про�
фессионально подготовленные люди, че�
го не скажешь о нынешнем руководстве
министерств и госкорпораций. Удиви�
тельно, но сейчас во главе министерств и
ведомств в области энергетики порой
оказываются люди не только без соответ�
ствующего опыта работы, но даже не об�
ладающие профильным образованием.

А вторая причина, почему тот период
прошли относительно безболезненно, —
попросту говоря, тогда меньше воровали.

В те далёкие уже годы все отрасли на�
родного хозяйства были в равных усло�
виях, никакая не считалась особой. И
управлять экономикой, выстраивать
перспективы развития было проще. А
когда появился явный лидер — нефте�
газовый комплекс, многое изменилось.
Я всегда говорил нефтяным компани�
ям, что экспорт — это хобби, а работа на
внутренний рынок — это работа. Поче�
му хобби? Потому что руководить экс�

портными операциями можно не на�
прягаясь и находясь, например, на Бали
или где�то ещё. А рынок внутри страны
— это строительство нефтеперерабаты�
вающих мощностей, создание зон реа�
лизации, строительство автозаправоч�
ных станций. Тогда же стал внедряться
принцип конечного результата эконо�
мической деятельности компании.

— Но хобби на долгие годы отодвинуло
работу на второй план…

— Это вполне объяснимо: приятнее
жить без особых проблем и получать
при этом большие деньги.

— Некоторые у нас призывают как
можно скорее «слезть с нефтяной иглы»,

другие, наоборот, — развивать нефтегазо�
вый комплекс (НГК) опережающими
темпами, используя наше преимущество
— большие запасы углеводородов. Како�
во ваше мнение?

— Я не понимаю таких терминов, как

«слезть с нефтяной иглы». Экономика
страны очень разносторонняя и должна
развиваться сбалансированно. Люди,
которые употребляют термины типа
«нефтяной иглы», не понимают всей
глубины процесса развития экономики
страны в целом. Экономика должна
развиваться равномерно, не должно
быть большого дисбаланса, как сейчас,
значительного отставания одной отрас�
ли экономики от другой. 

— Как вы оцените нынешнее состояние
нефтегазового комплекса РФ?

— Топливно�энергетический ком�
плекс (ТЭК) России и его составляю�
щая — нефтегазовая отрасль являются

базовой основой экономики страны,
играют определяющую роль в обеспече�
нии энергоресурсами государства и яв�
ляются гарантом мировой энергетичес�
кой стабильности. В ТЭКе производит�
ся четверть валового внутреннего про�
дукта страны, 60% экспорта, ТЭК даёт
половину налоговых поступлений в бю�
джет. Несмотря на кажущееся обилие
энергоресурсов, президент В.В. Путин
недавно на совещании отметил, что
нефтегазовые ресурсы используются
недостаточно рачительно.

Моя личная оценка жёстче: положе�
ние в нефтегазовой отрасли следует оце�
нивать как кризисное. Чтобы обосно�
вать это, обратимся к цифрам и фактам.
За последние 20 лет по причине разру�
шения системы государственного управ�
ления геологическими работами они со�
кратились более чем в три раза. При вы�
полнении лицензий имеется значитель�
ное отставание фактически пробурен�
ных для геологического изучения сква�
жин от их проектного числа, объёмы бу�
рения снизились в разы. Средняя годо�
вая восполняемость запасов с начала
1990�х и до 2005 года не превышала 85%
от годовой добычи нефти. Накопленный
дефицит прироста запасов за этот пери�
од составил более 1,2 млрд тонн. Сред�

ние извлекаемые запасы вновь открыва�
емых нефтяных месторождений в Запад�
ной Сибири снизились с 76,6 млн тонн в
1975 году до 2,2 млн тонн в 2012�м, по
остальным нефтяным провинциям за те
же годы снижение составило с 26,5 млн
тонн до 0,9 млн тонн. Сейчас свыше 30%
запасов нефтяных компаний находятся
за гранью рентабельности. Запасы неф�
ти высокопродуктивных месторожде�
ний, дающих сейчас более 60% добычи,
выработаны более чем на 50%. Сущест�
вуют правила разработки месторожде�
ний, из которых следует: чем быстрее
месторождение выводится на макси�
мальный уровень добычи, тем короче
будет срок максимального дебита и тем
резче будет падение добычи по оконча�
нии этого срока. В России отсутствует
план потребности энергоресурсов, каж�
дый новый руководитель отрасли разра�
батывает свою стратегию. Между тем
знаменитый экономист Леонтьев одно�
значно считает, что экономика любой
страны должна развиваться планово. 

— Наша нефтяная отрасль всегда от�
ставала от западных стран по коэффици�
енту извлечения нефти (КИН).

— Текущий коэффициент извлечения
нефти по месторождениям, вступив�
шим в поздние стадии разработки, на�
ходится в среднем на уровне 0,3—0,35, а
мировой показатель превышает 0,4.
Мало того, по данным ЗапСибНИИГГ,
значение проектного КИН для откры�
тых в 2000—2010 годах в России место�
рождений составляет 0,269.

К проблемам отрасли следует доба�
вить резкое увеличение числа неработа�
ющих скважин с 9—12% в начале 1990�х
годов до нынешних 25—30% в крупных
нефтяных компаниях. Высока степень
износа основных фондов, в нефтегазо�
вой отрасли она достигает почти 60%.

— Официальные лица регулярно ра�
портуют о восполнении ресурсной сырье�
вой базы и даже о наращивании запасов.

— Приростом новых запасов за счёт
выполнения геологоразведки нынеш�
ний уровень добычи нефти восполняет�
ся примерно на 30—35%. Остальной
прирост — «бумажный»: за счёт пере�
оценки запасов ранее открытых место�
рождений, за счёт предполагаемого по�
вышения КИН. Это не имеет ничего
общего с реальным приращением запа�
сов. Новые запасы, полученные на ос�
новании изменения значения КИН,
могут быть приняты только на основа�
нии систематического контроля за раз�
работкой месторождений, который в
настоящее время отсутствует.

Совокупность указанных причин и их
влияние на перспективы развития ТЭК
настолько негативны, что без принятия
срочных, неотложных мер и решений на
самом высоком уровне руководства
страны следует прогнозировать наступ�
ление через 5—7 лет резкого спада объё�
мов добычи нефти, приблизительно до
уровня 330—350 млн тонн в год. Это, в
свою очередь, может поставить вопрос о
нарушении энергетической безопаснос�
ти как отдельных регионов, так и Рос�
сии в целом. Нефтегазовая отрасль
вплотную подошла к точке принятия
кардинальных решений. Промедление в
этом вопросе недопустимо и опасно для
нашей страны.

Беседу вёл 
Алексей ЧЕСНОКОВ.

У последней черты
Российская нефтегазовая отрасль в опасности

Годы хищнического разграбления частными компаниями российских недр, которые по
Конституции принадлежат государству, не прошли даром. Последние двадцать лет нефтя#
ные компании снимали сливки, добывали только лёгкую нефть, сулящую быструю прибыль.
Нарушались все нормы разработки месторождений, которые строго соблюдались во вре#
мена Советской власти. В результате на многих месторождениях добыто только 15—20% от
того, что можно было поднять при правильной эксплуатации недр. Остальные запасы по#
гребены навечно. Количество скважин, признанных нерентабельными, выросло за это вре#
мя в десятки раз. А провал в геологоразведке не обеспечивает должного восполнения запа#
сов. Поэтому многие специалисты отрасли, занимающие честную, государственную пози#
цию, бьют тревогу, предсказывая в ближайшие годы резкое падение добычи нефти в Рос#
сии. Об этом корреспондент «Правды» беседует с Виктором Ивановичем Калюжным, рос#
сийским политиком, министром топлива и энергетики России в 1999—2000 годах.

Удивительно, но сейчас во главе министерств и ве�
домств в области энергетики порой оказываются лю�
ди не только без соответствующего опыта работы, но
даже не обладающие профильным образованием.

«ПЛАМЯ «лучшего чемпионата мира в исто�
рии», по словам Джанни Инфантино, всё ещё го�
рит. Но посттурнирная реальность во всей стране
сильно с ним контрастирует. Слишком большие и
дорогостоящие в обслуживании спортивные со�
оружения остаются на руках у городов, которые в
них не нуждались. Чтобы занять некоторые из
них, футбольные клубы переселяются, а структур�
ные проблемы российского футбола остаются не�
изменными», — говорится в статье.

«В Ростове�на�Дону расходы на новый стадион
обременяют финансы футбольного клуба, кото�
рый сейчас платит 53 млн рублей (822 тыс. швей�
царских франков) в год, и эта сумма будет стреми�
тельно расти. Поскольку расходы (обслуживание,
ремонт, зарплата, вода и электричество) в шесть
раз выше. Разница в настоящее время покрывает�
ся российским федеральным бюджетом, но в тече�
ние четырёх лет все стадионы должны стать безде�
фицитными. Диверсификация доходов не будет
лёгкой. На «Ростов�Арене» проводится только
один концерт в год, а региональный министр

спорта Самвел Аракелян не планирует более пяти
«культурных» мероприятий. По его словам, фут�
бол и концерты покроют только 50% расходов, ко�
торые несёт грандиозное спортивное сооруже�
ние», — сообщает «Тан».

«И всё же в Ростове�на�Дону дела обстоят не
так уж и плохо. Из 13 спортивных комплексов,
принявших у себя мундиаль, пять находятся в го�
родах, клубы которых не входят в премьер�лигу и
не привлекают толпы болельщиков: это Саранск,
Нижний Новгород, Калининград, Сочи, Волго�
град. Это связано не столько со случайностями
спорта, сколько с непонятными политическими
решениями», — рассуждает автор статьи.

«Так, поражает выбор Саранска (300 тысяч жи�
телей) вместо Краснодара (774 тысячи), в котором
недавно построили стадион на 34 тысячи мест.
Сейчас в столице Мордовии есть стадион на 44
тысячи мест, не говоря уже о профессиональной
футбольной команде, а в элиту стремится ФК
«Краснодар». На сайте «Чемпионшип.ком» саран�
ский стадион «Мордовия�Арена» недавно удосто�
ился звания «самое бессмысленное здание в Рос�
сии», — указывает журналист.

«Даже чрезвычайно популярная рок�группа «Ле�
нинград», символически выбравшая для своего
прощального турне стадионы чемпионата мира,
отказалась выступать на «Мордовии�Арене». Сред�
няя посещаемость стадиона уже опустилась ниже 3
тысяч зрителей», — отмечается в статье. 

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

В зеркале социологии

Х ОТЯ срок путинского правления уже практичес�
ки сравнялся с брежневским, нынешнее время
отличается от него отнюдь не в лучшую сторону.

Страна неуклонно погружается в состояние летарги�
ческого сна: показатели роста стремятся к нулю, про�
изводительность труда всё сильнее отстаёт от общеми�
ровых показателей, доходы населения падают уже ше�
стой год подряд, бизнес вымирает. О том, какой за�
стой хуже, можно судить хотя бы по тому, что 20 млн
россиян сейчас живут за чертой бедности.

Напомним, формулировка «застой» начала бытовать с
доклада Михаила Горбачёва на XXVII съезде КПСС, в
котором утверждалось, что «в жизни общества начали
проступать застойные явления» как в экономической,
так и в социальной сферах. Как правило, этим термином
очерчивают два десятка лет: со времени прихода к влас�
ти Леонида Брежнева (1964 год) до XXVII съезда КПСС
(февраль 1986 года), когда под руководством Горбачёва
был взят курс на «перестройку». Примечательно, что
лишь в горбачёвскую эру и последовавшего за ней пери�
ода «демократии» правление Брежнева подверглось бе�
зоглядному осуждению. Немало слов было сказано о
снижении темпов роста ВВП и ухудшении динамики
производительности труда. Но в то же время сами же

критики соглашались с тем, что система социализма ос�
тавалась стабильной, как и уровень жизни граждан. Лю�
ди были уверены в завтрашнем дне. Развитие страны, в
отличие от нынешней ситуации, шло по нарастающей.
По�настоящему застойными можно назвать лишь ны�
нешние экономические показатели, когда Центробанк
обещает лишь 1% роста по итогам этого года.

Брежневский застой разительно отличается от сего�
дняшнего тем, что наблюдался он на фоне потрясаю�
щих успехов, достигнутых в первый период правления
Леонида Ильича.

На пленуме 1965 года Брежнев устранил ошибки Хру�
щёва в сфере сельского хозяйства: был ликвидирован за�
прет на личные приусадебные участки и на содержание
домашнего скота, понижены цены на сельхозтехнику, а
закупочные цены на продукцию аграриев, напротив, по�
вышены, снижена ставка подоходного налога для кол�
хозников. Результаты сказались довольно быстро. В пе�
риод 1966—1970 годов объём производства в Советском
Союзе увеличился на 50%, а восьмая пятилетка по выда�
ющимся результатам была прозвана «золотой».

Стартовало невиданное по размаху массовое жи�
лищное строительство, причём квартиры люди полу�
чали бесплатно. Повысилось материальное благосо�

стояние советских людей. Цветные телевизоры «Ру�
бин», магнитофоны «Весна», холодильники «Бирю�
са», стиральные машины стали неотъемлемым атри�
бутом каждого дома. Причём всё это не импортирова�
лось, а производилось внутри страны.

В 1980 году СССР занимал первое место в Европе и
второе место в мире по объёмам производства промы�
шленности и сельского хозяйства. Если в 1960 году
объём промышленной продукции СССР по сравне�
нию с США составлял 55%, то уже через два десятка
лет, в 1980�м, — более 80%.

Население Советского Союза в те годы увеличилось
на 12 млн человек, при том что сейчас число россиян
лишь снижается ежегодно на 150 тысяч человек. И
люди это хорошо понимают.

Из социологического опроса, проведённого Левада�
центром, следует, что россияне выше оценивают дейст�
вия советских властей на рубеже 1970�х и 1980�х годов
под руководством Брежнева, нежели нынешних пра�
вителей России. Главные качества Советской власти,
по мнению россиян, состояли в том, что она была
близкой к народу — 29% (далёкой от народа — 7%);
сильной и прочной — 25%; справедливой — 22%; за�
конной — 20%; недальновидной — 18%. Среди чаще
всего называемых отличительных черт современной
российской власти прозвучали следующие ответы: она
является криминальной и коррумпированной — 31%;
бюрократической — 26%; далёкой от народа — 23%
(близкой к народу — 4%).

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Застой: брежневский или путинский?
Глава Счётной палаты РФ Алексей Кудрин выразил сомнения в том, что ВВП страны

сможет выйти на рубеж роста 1,3% по итогам 2019 года, как это обещает минэконом#
развития. Министр Максим Орешкин и вовсе прогнозирует рецессию, то есть экономи#
ческий спад в 2021 году. Для сравнения: даже в самые глухие времена пресловутого
брежневского застоя темпы роста нашей экономики не падали ниже 2,5%.

«Самое бессмысленное
здание»«Через год после триумфа Фран#

ции на чемпионате мира по футбо#
лу в Москве этот вид состязания
приобрёл популярность по всей
стране, но структурные проблемы
остаются на месте и даже усугуб#
ляются расходами на содержание
нескольких слишком больших ста#
дионов», — пишет в своём репорта#
же журналист швейцарской газеты
«Тан» Эммануэль Гриншпан.

Ну и ну!

Обыкновенный мелкий чинов#
ник, необразованный и ворова#
тый, таит в себе такие угрозы для
благополучия и безопасности
России, кои ни один Пентагон с
Трампом и Помпео при всём же#
лании придумать не смогут. Да#
леко им всем до нашего обычно#
го работяги#бюрократа. К такому
выводу приходишь после зна#
комства с чиновными художест#
вами (в прямом и переносном
смысле), с коими столкнулись
жители села Дипкун Тындинско#
го района Амурской области.

АСЛУЧИЛОСЬ вот что. Стоял в де�
ревне монумент павшим героям Ве�
ликой Отечественной войны —

обычный, неброский, даже, можно ска�
зать, стандартный. В праздничные дни к
нему возлагали цветы и венки. Монумент
периодически подкрашивали, подновля�
ли, а тут начальство местное решило сде�
лать памятнику «реновацию», так ска�
зать, в духе времени обновить. Выделили
деньги из бюджета поселения, нашли
подрядчика, утвердили макет обновлён�
ного памятника.

Как признаёт исполняющая обязанно�
сти главы Дипкунского сельсовета Софи�
ко Сивсивадзе, «подрядчика искали не
через аукцион, а заключали контракт на�
прямую, так как сумма была менее 100
тысяч». Подрядчиком было представлено
«два макета в телефонном режиме», рас�
сказала впоследствии чиновница, при�
знав, что утвердила макет, не вдаваясь в
детали. Однако, когда задуманное чинов�

ницей и нанятыми ею подрядчиками бы�
ло наконец�то реализовано на практике,
жители села не на шутку взволновались:
на памятнике советским воинам появи�
лись странные изображения солдат… во�
енного блока НАТО. В проекте «ренова�

ции» памятника данная де�
таль значилась как «худо�
жественное панно».

Силуэты недружествен�
ных России солдат на ме�
мориале появились ещё в
начале мая, а широко изве�
стно о том стало совсем не�
давно, когда местный жи�
тель и одновременно депу�
тат районного Совета Вале�
рий Ветёлкин потребовал
убрать неуместное изобра�
жение на памятнике. «Там
нарисованы солдаты НАТО
с американскими автомата�
ми. У них американская
форма, американские авто�
маты М�16 — там всё это
чётко видно... Людей в
Дипкуне это сильно возму�
тило. Вроде картинку, кото�
рую прилепили, заказыва�
ли где�то в Благовещен�

ске», — рассказал депутат. Он обратился в
государственную инспекцию по охране
объектов культурного наследия Амур�
ской области и получил официальный
ответ, смысл которого: мы тут ни при чём,
так как памятник в Дипкуне не состоит

на государственной охране как объект
культурного наследия.

Глава Тындинского района Тамара Лыса�
кова тоже открестилась от «реновации» па�
мятника. Дескать, с районной администра�
цией макет обновлённого памятника никто
не согласовывал. Да и деньги потрачены не
районные, а те, что выделил сельсовет.

Скандал с солдатами НАТО всё же вы�
шел за пределы села и области, и Тын�
динская городская прокуратура начала
проверку «по факту нанесения некор�
ректного изображения на отремонтиро�
ванном памятнике в селе Дипкун». 

Впрочем, подобный факт чиновничьей
художественной самодеятельности не
первый и не последний. Так, в той же
Амурской области, в Благовещенске, в
2016 году произошёл ещё один аналогич�
ный громкий скандал. В одном из торго�
вых центров города к 23 февраля выстави�
ли баннер, на котором изобразили вместо
советских немецкие танки и самолёты, а в
изображении российского флага наруши�
ли последовательность цветов. Когда ру�
ководству ТРЦ указали на содеянное, го�
ре�бизнесмены принесли свои извине�
ния. А генерального директора ТРЦ ошт�
рафовали. На 4 тысячи рублей.

Александр ВОРОНЦОВ.

Памятник безымянному 
чиновнику

Антинародное хозяйство

Куда ни кинь —
сплошной обман

С ПЕЦИАЛИСТЫ встре�
чали их добрыми улыб�
ками, завораживали

предложениями бесплатных
процедур. И ненавязчиво
предлагали пройти обследова�
ние. При обследовании обна�
руживались у страждущих все�
возможные недуги и тяжёлые
заболевания, которые требо�
вали срочного лечения. Пове�
рить любым диагнозам было
немудрено: в 12 километрах от
города расположен источник
повышенной опасности —
Ростовская атомная электро�
станция. Как тут ни приобрес�
ти чудодейственный гель, цена
его хотя и «кусалась», зато
применение гарантировало
начало процесса выздоровле�
ния. И пенсионеры подписы�
вали кредитные договоры с
ООО «Модуль�СК». 

Когда «больные» поняли, что
применение гиалуронового геля
с низкочастотным стимулято�
ром не приносит облегчения,
они уже находились в кредит�
ной кабале. У них оставалась од�
на надежда на магию клятвы
Гиппократа. Но обманывали их
не врачи, а мошенники, не
имевшие ни медицинского об�
разования, ни лицензии. От�
крыт центр был тремя проныр�
ливыми лицами. Один из них
занимался закупкой оборудова�
ния, другой вёл финансовый
учёт и руководил персоналом, а
третий проводил инструктаж
менеджеров и «специалистов по
диагностике». За недолгий срок
от действий «медиков» постра�
дали более ста человек, их об�
щий ущерб составил 4 миллиона
рублей. Он мог достичь и более
внушительных размеров, да од�
на пациентка пожаловалась
журналистам. Десятеро лжеме�
диков были арестованы и поме�
щены под стражу. Началось
следствие.

Возбуждено уголовное дело
по ч. 3 ст. 159 УК РФ «Мошен�
ничество, совершённое лицом
с использованием своего слу�
жебного положения, а равно в
крупном размере». В ходе обы�
сков у «волшебников в белых
халатах» были изъяты компью�
терная техника и документа�
ция, сотовые телефоны, кос�
метическое оборудование. Го�
рожане ждут известий о приня�
тии мер, хотя понимают, что
надувательство в городе давно
пустило очень глубокие корни.
И не только потому, что заре�
гистрировать юридическое ли�
цо, назвать его медицинским
центром и вести лечебную дея�

тельность без лицензии не со�
ставляет большого труда. Ведь
соблюдением закона прене�
брегают не только мошенники
от «Импульса», но и лица, об�
лечённые властью. В прошлом
году, например, в городе атом�
щиков отличились глава адми�
нистрации Андрей Иванов и
начальник управления образо�
вания Анна Пустошкина.

Грандиозный скандал со
школьным питанием в Волго�
донске разгорелся, когда в го�
род не пришла из Ростова�на�
Дону машина с продуктами
для образовательных учрежде�
ний. В результате учащиеся и
воспитанники детских садов
остались без горячих завтраков
и обедов. Тогда�то и стало из�
вестно, что начальник управ�
ления образования Анна Пус�
тошкина, прибывшая в Волго�

донск из Ростова, заключила
прямые договоры на поставку
продуктов в детские сады и
школы с ростовскими (рассто�
яние между городами порядка
200 км) поставщиками продук�
тов питания. Цены по ряду по�
зиций превышали предложе�
ния местных, волгодонских
поставщиков на 100%.

Этими махинациями заинте�
ресовались правоохранитель�
ные органы, Счётная палата и
федеральные СМИ. В управле�
нии образования прошли про�
верки и обыски с выемкой до�
кументов, относящихся к кон�
трактам. Громкие махинации
Анны Пустошкиной даже стали
темой новостного телесюжета
на Первом канале. Впоследст�
вии против начальника управ�
ления образования было воз�
буждено уголовное дело, Анна
Пустошкина уволена с должно�
сти и заключена под домашний
арест. К аферам с закупками
оказался причастен и глава ад�
министрации Андрей Иванов, в
прошлом начальник департа�
мента потребительского рынка
Ростовской области. 

Депутаты городской Думы и
Контрольно�счётная палата
проверили законность и эффек�
тивность расходования средств
при проведении закупок. В про�
цесс включилась прокуратура.
Словом, из�за прямых догово�
ров на поставку детского пита�
ния город потерял порядка 35
миллионов рублей.

Однако эти цифры меркнут
по сравнению с потерями, ко�
торые понесли волгодонцы с
лёгкой руки чиновников раз�
ного калибра. Дело в том, что
постановлением правительства

№763 от 1992 года гражданам,
живущим в 30�километровой
зоне вокруг действующих
АЭС, предусматривались осо�
бые льготы. Именно «льгот�
ные» пункты этого документа
и склонили в своё время мест�
ные власти к тому, чтобы раз�
решить строительство Ростов�
ской АЭС, остановленное в
1990 году. Однако объекты со�
циальной сферы так и не полу�
чили обещанных денег. В 2001
году было выделено 283 млн
руб., а в 2002�м — всего 51 млн.
А отчисление 2% от объёма
стоимости проданной электро�
энергии во внебюджетные
фонды и вовсе прекращено.
Были отменены и пятидесяти�
процентные льготы населению
по оплате тарифов на электро�
энергию и тепло. По инерции
волгодонцы и жители 30�кило�
метровой «зоны наблюдения»
ждали несколько лет.

А потом началась кампания
за возвращение льгот. Как ни
странно, в Ростовской области,
которая избыток электроэнер�
гии поставляет в соседние реги�
оны юга России, самая высокая

планка тарифов на энергоре�
сурсы. По словам первого сек�
ретаря горкома КПРФ Алексея
Мисана, подписи граждан со�
бирались на митингах, пикетах
и в ходе прямых обходов квар�
тир. К тому же на всех уровнях
власти раздавались обещания.
Например, Вячеслав Володин
прямым текстом заявлял, что
уже подписано постановление
правительства РФ №179 и льго�
ты будут компенсироваться за
счёт федерального бюджета,
для чего потребуется 831 млн
руб. Найти источник финанси�
рования льгот в областном бю�
джете обещал и председатель
областного Законодательного
собрания Виктор Дерябкин. Но
обещания оказались пустыми
словами.

В других регионах такую
возможность местные власти
находили. В Ростовской же об�
ласти пятидесятипроцентную
скидку за электроэнергию от�
менили сразу после пуска пер�
вого энергоблока АЭС в 2001
году. С тех пор волгодонцев по�
просту обманывают. А о 30�ки�
лометровой зоне начисто «за�
были» после пуска второго
блока. Сейчас на АЭС действу�
ют четыре блока, ведётся раз�
говор о пятом. На каком энер�
гоблоке власти вспомнят свои
обещания? Говорят, обещанно�
го три года ждут. Волгодонцы
уже заждались… 

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

г. Волгодонск,
Ростовская область.

● Идёт сбор подписей.
Фото автора. 

Сенсацией стало в Волгодонске извес#
тие о взятии под стражу 10 «медицинских
работников», открывших здесь медицин#
ский центр «Импульс», в котором, если ве#
рить рекламе, возвращали к жизни смер#
тельно больных пожилых пациентов.
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«Правда» продолжает публикацию информации,
размещаемой на страницах официального органа 
ЦК Компартии Кубы — газеты «Гранма».

ВНЫНЕШНЕМ ГОДУ это
влиятельное информагент�

ство отмечает юбилей.
«За распространение правди�

вой информации о Кубинской
революции в течение 60 лет в
самые дальние уголки мира, за
непоколебимую верность идеям
основателей» — с таким опре�
делением член Секретариата
ЦК Компартии Кубы Виктор
Гауте Лопес вручил специаль�
ную Грамоту высокого призна�
ния президента Кубы Мигеля
Диас�Канеля Бермудеса руко�
водителю Латиноамериканско�
го информационного агентства
Пренса Латина Луису Энрике
Гонсалесу Акосте (кстати, по�

лучившему журналистское об�
разование в МГИМО. — А.М.)
в связи с 60�летним юбилеем
этого широко известного и эф�
фективного СМИ.

Агентство Пренса Латина ро�
дилось в результате организо�
ванной Фиделем Кастро и Эрне�
сто Че Геварой крупнейшей в ис�
тории пресс�конференции в Га�
ване «Операция Правда», в ходе
которой были разоблачены кам�
пании лжи, развёрнутые Запа�
дом против Кубинской револю�
ции. Первым директором агент�
ства был аргентинский журна�
лист и революционер Хорхе Ри�
кардо Масетти. 

● Дядя Сэм против Кубы.

Пренса Латина:
60 лет на службе правде

ЗНАМЕНИТЫЙ гаванский
карнавал отныне впервые

дополнен карнавалом водным.
Этот летний столичный празд�
ник проходит в нынешнем авгу�
сте с 16 по 18 и с 23 по 25 числа
и будет начинаться в 16.30. Это
нововведение приурочено к 500�
летию со дня основания города
Сан�Кристобаль�де�ла Абана.

Именно так звучит полное исто�
рическое название Гаваны. 

Как рассказали представите�
лям местных и зарубежных
СМИ организаторы этого тра�
диционного народного праздни�
ка, подобные красочные водные
увеселения проходили в 30�е го�
ды прошлого века, например, в
районе Кохимара или в Регле,
но никогда не объединялись с
гаванским карнавалом.

По словам организаторов, в
субботу, 23 августа, 43 красиво
оформленные лодки, которые

принадлежат таким районам сто�
лицы, как Старая Гавана, Касаб�
ланка, и Международному клубу
«Марина Хемингуэй», проследу�
ют у побережья исторической ча�
сти Гаваны под восторженными
взглядами жителей города. Но
ещё раньше, с 11 часов утра, на
земле, от Церкви Паула до Ам�
фитеатра исторического центра

столицы, гаванцев ожидают раз�
личные выступления артистов,
музыкальных групп, продажа ру�
кодельных сувениров, интерес�
ных книг и, конечно же, красоч�
ное карнавальное шествие. Ло�
зунг празднества: «Большой кар�
навал — 500�летней Гаване!».
Фиеста 2019 года обещает при�
нести кубинцам много радости и
развлечений.

● Водный карнавал в Га�
ване.

Подготовил
Александр МОИСЕЕВ.

В Гаване знаменитый карнавал. 
Теперь он ещё и водный!

● РИМ. Сенат Италии отказался рассматривать
вотум недоверия правительству. Таким образом ини�
циатива партии «Лига» во главе с Маттео Сальвини
провалилась, но политический кризис в стране не ис�
черпан. Ранее Сальвини объявил о выходе из коали�
ции с «Движением 5 звёзд» в связи с разногласиями
касательно строительства скоростной железной до�
роги Турин — Лион. Однако, по мнению экспертов,
это лишь формальный предлог: руководитель МВД
просто сам хочет занять кресло премьера, для чего и
расшатывает ситуацию. На майских выборах в Евро�
парламент «Лига» получила 34% голосов, серьёзно
обойдя остальные партии и тем самым заявив о себе
как о ведущей политсиле. При этом в итальянском
парламенте «Лига» по�прежнему в меньшинстве,
имея всего 17%. Для исправления положения Саль�
вини добивается отставки кабинета и проведения до�
срочных выборов.

● ЛИССАБОН. Португальское правительство вве�
ло спецмеры против бастующих водителей бензово�
зов, требуя, чтобы те вернулись на работу. Несмотря
на стачку, они обязаны обеспечить топливом постав�
щиков продовольствия, спасательные службы и об�
щественный транспорт. В ином случае протестующим
грозит до двух лет лишения свободы. Ранее прави�

тельство Антониу Кошты объявило чрезвычайную
энергетическую ситуацию минимум до 21 августа. В
стране введено ограничение на продажу бензина: не
более 15 литров на автомобиль. Поскольку бастую�
щие отказались подчиняться, у кабинета не было дру�
гого выхода, кроме как использовать закон о граж�
данской реквизиции, дабы заставить участников
стачки оказывать хотя бы минимальный набор услуг.

● ВАШИНГТОН. Перемирие в торговой войне
между США и Китаем: Дональд Трамп отложил до
середины декабря введение пошлин на товары из
Поднебесной. Как заявил американский президент, в
начале недели в ходе продуктивных переговоров Пе�
кин продемонстрировал готовность заключить сделку
в интересах обеих сторон. Кроме того, Трамп хочет
избежать негативных последствий для экономики
США на фоне рождественских распродаж, стартую�
щих осенью. Новый транш 10�процентных пошлин на
товары из КНР общим объёмом 300 млрд долларов
должен был вступить в силу 1 сентября. Речь шла о
мобильных телефонах, ноутбуках, игровых пристав�
ках, а также о товарах широкого потребления, в том
числе сельхозпродукции.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Пульс планеты

Сообщает Синьхуа

Патруль 
на реке 
Меконг

Китай, Лаос, Таиланд и Мьянма
проводят 84&е по счёту совместное
патрулирование реки Меконг. Семь
патрульных судов береговой охра&
ны и полиции, покинув порт Гуань&
лэй в провинции Юньнань на юго&
западе КНР, осуществляют здесь
кампанию по борьбе с контрабан&
дой и наркоторговлей. 

СЛЕДУЕТ ОТМЕТИТЬ, что Лаос, Таиланд и
Мьянма входят в так называемый золотой тре�

угольник наркоторговли. Совместные патрули
впервые стартовали в декабре 2011�го после того,
как пираты захватили два китайских судна и уби�
ли 13 человек в водах близ Таиланда 5 октября то�
го же года.

В общей сложности 13,3 тысячи офицеров и
702 судна за прошедшие восемь лет приняли уча�
стие уже в 83 миссиях такого рода. Как отмечают
китайские правоохранители, это помогло суще�
ственно снизить уровень преступности на реке
Меконг.

М АСЛА В ОГОНЬ подливает бри�
танская Федерация производите�
лей продуктов питания и напит�

ков (ФПППН), представляющая семь
тысяч компаний. Её аналитики предска�
зывают: в случае выхода из евросообще�
ства без сделки население королевства,
скорее всего, столкнётся с нехваткой
продовольствия, причём речь прежде
всего идёт о свежих овощах и фруктах.
Как отмечается в заявлении ФПППН,
сбой с поставками может затянуться на
несколько недель или даже месяцев из�
за задержек в портах. 

Вероятность нерегулируемого брек�
зита резко возросла после чёткого заяв�
ления новоиспечённого британского
премьера Бориса Джонсона: он клят�
венно пообещал вывести страну из Ев�
росоюза к 31 октября, причём вне зави�
симости от того, будет ли достигнуто
должное соглашение с Брюсселем или
нет. Новый лидер тори известен своей
принципиальной позицией касательно
развода с евросообществом, посему
опасения аналитиков и представителей
бизнеса в целом оправданны. Тем более
что ЕС предупредил о немедленном
введении таможенного контроля в слу�
чае «жёсткого» брекзита. А это момен�
тально отразится на сроках поставки
заграничных товаров.

Общая нервозность, царящая на ту�
манном Альбионе и вокруг него, естест�
венно, сказывается на фондовых и ва�
лютных рынках. Хотя брекзит ещё не на�
ступил, но его приближение всё сильнее
давит на экономику Великобритании. За
последние недели курс фунта стерлинга
опустился до минимальной отметки по
отношению к евро с лета 2016�го, когда,
собственно, британцы и проголосовали
за отделение от Евросоюза. К тому же
Банк Англии (БА) понизил предполагав�
шийся рост ВВП на ближайшие два года
с 1,5% и 1,6% на 2019�й и 2020�й соответ�
ственно до 1,3%. 

По мнению главы БА Марка Карни,
спад непосредственно связан с неопре�
делённостью в вопросах развода с ЕС.
«Экономические перспективы нашей
страны по�прежнему определяются ха�
рактером разрыва с евросообществом, а
денежно�кредитная политика зависит
от влияния брекзита на спрос, предло�
жение и обменный курс. Сейчас ясно
одно: расставание с Брюсселем без со�
глашения приведёт к реальному эконо�
мическому шоку для королевства, —
цитирует Карни телеканал «Евроньюс».
— После исторического референдума о
выходе из Евросоюза БА трудился над
тем, чтобы финансовая система справи�
лась с брекзитом в любом варианте.

Аналогичная работа кабмина и деловых
кругов по подготовке к разводу без
сделки была жизненно важна для сни�
жения потенциально разрушительных
последствий перехода к отношениям с
ЕС по линии ВТО. Однако все эти при�
готовления не в состоянии устранить
фундаментальных изменений в торго�
вых связях, которые влечёт за собой
«жёсткий» брекзит».

Впрочем, новый глава британского
минфина, похоже, не разделяет опасе�
ний Карни. Саджи Давид, заявивший,
что, «став министром финансов, при�
дал турбоускорение процессу выхода из

ЕС как в казначействе, так и в прави�
тельстве», уверен: экономика Соеди�
нённого Королевства достаточно силь�
на и выдержит испытания разводом с
Брюсселем в любом виде. В связи с
этим власти туманного Альбиона, уже
вложившие в брекзит 7 миллиардов ев�
ро, сообщили о выделении дополни�
тельных 2,3 миллиарда евро на подго�
товку к возможному выходу из ЕС в по�
следний день октября без договора. Ос�
новные расходы предусмотрены на ор�
ганизацию работы пограничных и та�
моженных служб в условиях повышен�
ного объёма потока людей и товаров с

запланированным увеличением числа
пограничников, а также на обеспече�
ние страны необходимыми поставками
и запасами медикаментов.

Кроме того, часть средств пойдёт на
масштабную кампанию по информиро�
ванию населения и бизнеса о необходи�
мых мерах по подготовке к брекзиту, на
предоставление консульских услуг бри�
танцам, живущим в Европе, и на под�
держку отдельных регионов королевст�
ва, в том числе Северной Ирландии.

Новые финансовые вливания в брекзит
вызвали критику со стороны противников
премьер�министра. Пресс�секретарь ли�
дера оппозиционной Лейбористской пар�
тии Джереми Корбина назвала этот шаг
«ужасной тратой денег налогоплательщи�
ков ради стремления Джонсона к абсо�
лютно невозможным условиям сделки».

Впрочем, хотя до 31 октября — оче�
редной окончательной даты развода
Лондона с Брюсселем — осталось всего
два с половиной месяца, правительство
всё ещё пытается решить, как именно
провести брекзит. Для этого Борис
Джонсон даже совершил поездку по ко�
ролевству. Он встретился с Николой
Стёрджен, первым министром Шотлан�
дии, и её коллегой из Уэльса Каруином
Джонсом. Только вот «задушевные» бе�
седы с лидерами британских автономий
ситуацию отнюдь не прояснили, а лишь
породили новые беспокойства. Так, по�
следний соцопрос показывает, что боль�
шинство шотландцев, в июне 2016�го,
кстати, высказавшихся за сохранение
членства королевства в ЕС, проголосо�
вали бы за отделение от Великобритании
в случае организации нового плебисцита
о суверенитете. 

Однако Бориса Джонсона, судя по
всему, не пугают туманные перспективы
брекзита: он готов уйти из ЕС, громко
хлопнув дверью на прощание.

Елена МОРОЗОВА.

● Сотрудник хранилища продуктов
питания для чрезвычайных ситуаций
в британском Лидсе пакует коробки со
специальными брекзит�наборами.

Фото Рейтер.

Туманные перспективы 
туманного Альбиона

В фокусе — Центральная Азия

СЕЛЬСКОЙ глубинке Ка�
захстана фактически под�
писали приговор. Об этом

стало известно из недавнего за�
явления замминистра нацио�
нальной экономики Ермека Ал�
пысова. На специально созван�
ной пресс�конференции он со�
общил журналистам о скором
упразднении ста с лишним насе�
лённых пунктов, «лишённых со�
циальной инфраструктуры» и
«не имеющих перспектив разви�
тия». По словам чиновника, жи�
тели таких «бесперспективных»
деревень должны сами решать
вопрос переезда. Тем же, у кого
нет такой возможности, власти
обещают помощь из местных
бюджетов.

Неожиданной эту новость на�
звать нельзя. Уже много лет руко�
водство республики заявляет о
необходимости избавляться от
«социального балласта». Страте�
гический план развития Казах�
стана до 2025 года предусматри�
вает переход от модели «инфра�
структура к людям» к модели
«люди к инфраструктуре». Это
подразумевает укрупнение насе�
лённых пунктов и сокращение
числа небольших поселений. Тот
же принцип заложен в государст�
венной программе «Село — ко�
лыбель страны». В её рамках
предполагается модернизация
инфраструктуры в 52 сёлах, одна�
ко все они крупные, в среднем в
каждом проживают 14 тысяч че�
ловек. Как подчёркивают чинов�
ники, инвестиции в них являют�
ся оправданными с экономичес�
кой и социальной точек зрения. 

Подобные меркантильные
подходы могут привести к обез�
людению огромных территорий
и самым непредсказуемым по�
следствиям в долгосрочной пер�
спективе. Тем более что упомя�
нутая заместителем министра
сотня сёл — лишь начало. Как
утверждают в правительстве, из
6672 сельских поселений только
1229 имеют «высокий потенциал
развития». Ещё радикальнее со�
держание действующей госпро�
граммы развития регионов. Чис�
ло «опорных сёл» сокращено в
ней до 314. 

Не дожидаясь, когда жители
сами покинут свои дома, чинов�
ники подталкивают их к вынуж�
денному шагу. Это делается пу�
тём сокращения финансирова�
ния социальной, в том числе об�
разовательной, инфраструктуры.
С 2010 года количество так назы�
ваемых малокомплектных школ
уменьшилось на треть — с 4,2 до
2,9 тысячи. А дни села, где за�

крылась школа, как известно,
сочтены…

Власти не устают повторять,
что «оптимизация» населения —
обычная мировая практика и за�
кономерный процесс. Тем са�
мым они хотят отвлечь внимание
граждан от реальных причин, в
объективности которых есть

большие сомнения. Корни ны�
нешней ситуации уходят в роко�
вые решения начала 1990�х го�
дов, когда руководство респуб�
лики пошло по капиталистичес�
кому пути. Это выразилось в раз�
государствлении экономики и
акценте на развитии топливно�
энергетического сектора с актив�
ным привлечением иностранно�
го капитала. 

Результатом стал кризис сель�
ского хозяйства. Если в совет�
ское время его доля в валовом
общественном продукте Казах�
стана составляла 30 процентов,
то сейчас едва превышает 4 про�
цента. И это при том, что на селе
живёт 42 процента населения
страны. Площадь пахотных зе�
мель сократилась с 35,7 до 24,3
миллиона гектаров, а орошаемой
пашни — с 2,23 до 1,7 миллиона
гектаров. Большие потери по�
несло животноводство. Напри�
мер, поголовье овец и коз умень�
шилось вдвое, свиней — втрое,
крупного рогатого скота и птицы
— на треть. В итоге страна, кото�
рая до 1991 года полностью обес�

печивала себя сельхозпродукци�
ей и экспортировала её в другие
республики, превратилась в нет�
то�импортёра продовольствия.
Так, доля импорта в потреблении
мяса птицы превышает 50 про�
центов. В прошлом году Казах�
стан ввёз 22 тысячи тонн сыров и
творога, 6 тысяч тонн сливочно�
го масла, 6 тысяч тонн мясных
консервов.

Этому способствовали ликви�
дация колхозов и совхозов, а так�
же резкое сокращение объёмов
производства в пищевой промы�
шленности. По официальным
данным, перерабатывается лишь

33 процента мяса и 31 процент
молока. Вместо поддержки агра�
риев власти сокращают субсиди�
рование отрасли. Так, господ�
держка животноводства и птице�
водства снизилась с 77 миллиар�
дов тенге (13 млрд руб.) в про�
шлом году до 71 миллиарда (12
млрд руб.) в нынешнем. 

Вот почему многие казахстан�
ские сёла стали территорией со�
циального бедствия. Закрытые
предприятия и брошенные поля
гонят людей в города. Массовая
внутренняя миграция создаёт
новые проблемы, среди которых
рост необустроенных хаотичных
поселений вокруг крупных го�
родов, увеличение явной и
скрытой безработицы. Но руко�
водство страны упорно замал�
чивает причины этих процессов
и вместо возрождения аграрной
сферы предлагает просто «отре�
зать» ставшее ненужным село… 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.
Фото с сайта Fergana.agency

Ликвидацию «бесперспективных» сёл заду&
мали в Казахстане. В ближайшее время с кар&
ты могут исчезнуть свыше ста населённых
пунктов. Власти заявляют об объективных
причинах этого процесса, хотя в действитель&
ности он является следствием проводимой
социально&экономической политики. 

Селу вынесен 
приговор

Вести с Украины

П О НАБЛЮДЕНИЯМ
ЭКСПЕРТОВ со сторо�
ны ДНР и ЛНР, против�

ник продолжает использовать
перемирие с целью перегруп�
пировки сил и средств в их зоне
карательной операции. Так, ко�
мандованием ООС принято ре�
шение о приостановке ротаци�
онных мероприятий частей
ВСУ, находящихся в Донбассе.

Рассказавший об этом во
время брифинга официальный
представитель оперативного
командования ДНР Эдуард Ба�
сурин отметил, что разведкой
Народной милиции ДНР полу�
чены данные о прекращении
ротации подразделений ВСУ в
Донбассе в связи с обострени�
ем ситуации на мариупольском
направлении.

По его информации, измене�
ния коснулись не только под�
разделений, расположенных на
юге Донецкой области, но и
всех частей ВСУ, находящихся
в зоне ООС.

Отменена минимум на месяц
ротация 30�й бригады на 59�ю.
Перенос связан с низкой
укомплектованностью 59�й от�
дельной мотопехотной брига�
ды ВСУ. Разведка доложила о
прибытии нескольких БТР�70
в район населённого пункта
Счастье и БТР�4 в район Рай�
городка, трёх зенитных ракет�
ных комплексов 9К35 «Стрела�
10» и семи 120�мм самоходных
миномётов 2С9 «Нона�С» в
район н. п. Рубежное.

Грубо нарушив перемирие,
заявленное на заседании Кон�
тактной группы в Минске, в
конце минувшей недели ВСУ
нанесли массированный ар�
тиллерийский удар по жилым
домам в посёлке Коминтерно�
во. По центру населённого
пункта были выпущены снаря�
ды калибра 120 мм, применены
автоматические станковые гра�
натомёты и стрелковое оружие,
также вёлся огонь из БМП. 

Под Мариуполем началось
развёртывание в боевые поряд�
ки подразделений двух бригад
морской пехоты и выход на ог�
невые позиции нескольких ба�
тарей САУ 122 и 152 мм на том
же направлении.

По оценке экспертов, ВСУ
явно нацелились на тонкий пе�
решеек от фронта до границы с
Россией там, где самый удоб�
ный ландшафт и возможность
огневой поддержки с моря.

За сутки с 13 августа от обстре�
лов вояк из 53�й и 92�й бригад
под командованием Полякова и
Кокорева пострадали населён�
ный пункт Озеряновка и посё�
лок шахты им. Изотова в Горлов�
ке. На донецком направлении
боевики из 56�й бригады под ко�
мандованием военного преступ�
ника Иванова вели огонь из во�
оружения БМП, гранатомётов
различного типа, крупнокали�
берных пулемётов по населён�
ному пункту Спартак.

На мариупольском направ�
лении боевики 36�й бригады
под командованием Гнатова
обстреляли населённые пунк�
ты Октябрь и Ленинское с при�
менением 122�мм артиллерии,
120�мм и 82�мм миномётов.

Как сообщила пресс�служба
МГБ ДНР, 13 августа в результа�
те подрыва взрывных устройств,
установленных на четыре опоры
высоковольтной ЛЭП, были
обесточены ряд районов города
Шахтёрска и несколько бли�
жайших населённых пунктов.
Подозреваемый в совершении
диверсии уже задержан. Сотруд�
ники экстренных служб ликви�
дировали последствия теракта,
электроснабжение объектов ин�
фраструктуры было оперативно
восстановлено.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ о реаль�
ном качестве боевого со�
става ВСУ свидетельству�

ют рассекреченные документы
генштаба Украины, подписан�
ные генерал�майором Никола�
ем Думенко, исполняющим
обязанности начальника уп�
равления персоналом в ген�
штабе ВСУ.

Из оказавшихся в открытом
доступе документов явствует,
что ситуация в украинской ар�
мии весьма плачевна. В своём
комментарии по этому поводу
экс�депутат Рады Алексей Жу�
равко отметил: украинские
СМИ намеренно вводят граж�
дан в заблуждение, чтобы укра�
инцы не знали, что на самом
деле происходит в армии.

«Хаос и бардак, дезертирст�
во, воровство, торговля оружи�
ем, наркомания, хулиганство,
дедовщина, убийства, неустав�
ные отношения», — охаракте�
ризовал ставшие известными
реалии Журавко.

По данным документов, с
начала военной службы из
войск ушли более 9000 человек.
Все они служили по контракту,
и 80% уволившихся не хотят
продолжать службу. Примеча�
тельно, что среди ушедших —
преимущественно те, кто вое�
вал против Донбасса.

В украинскую армию наби�
рают зэков. В итоге в армии
процветает «криминальное па�
ханство», которое уничтожает
дисциплину. Даже офицеры
порой боятся сказать что�то
солдатам, ещё недавно отбы�
вавшим срок в местах не столь
отдалённых.

Среди не менее серьёзных
проблем ВСУ называют нар�
команию, алкоголизм и де�
довщину. 

П ОДТВЕРЖДЕНИЕМ
того, что изложено в до�
кументах, служат мно�

гочисленные факты. Так, на�
пример, 6 августа в ходе по�
грузки военной техники 25�й
отдельной воздушно�десант�
ной бригады на железнодо�
рожные платформы перевер�
нулась самоходная артилле�
рийско�миномётная установка
2С9 «Нона�С», чуть не убив
офицера, руководившего по�
грузкой. В результате проис�
шествия множественные трав�
мы получили два члена экипа�
жа, находившиеся внутри ма�
шины в момент происшествия.

Война стала средством на�
живы. Например, стало изве�
стно, что военнослужащие од�
ной из бригад ВСУ, покидаю�

щие зону ООС, предложили
своим сменщикам купить у
них оборудованные позиции.

Об этом на брифинге сооб�
щил начальник пресс�службы
управления Народной мили�
ции ЛНР Яков Осадчий. По
его информации, в ходе при�
ёмки подразделениями 72�й
отдельной механизированной
бригады ВСУ позиций 54�й
бригады было выявлено низ�
кое качество оборудования
блиндажей для размещения
личного состава.

«Военнослужащие 54�й бри�
гады продавали свои позиции
вновь прибывшему соедине�
нию, а в случае отказа от сделки
боевики 54�й бригады разбира�
ли позиции до основания, заби�
рая с собой всё, что имеет хоть
какую�то ценность, оставляя
прибывшие подразделения в
непригодных для жизни усло�
виях», — рассказал Осадчий.

Недавно, 12 августа, на пози�
циях и в тылу украинских под�
разделений в Авдеевке случился
пожар в здании, в котором рас�
положен передовой пункт управ�
ления (ППУ) 92�й бригады.
Причиной пожара послужил раз�
рыв газового баллона во время
проведения строительных работ.

В результате возгорания, ко�
торое вояки смогли потушить
только через 4 часа, был унич�
тожен радар станции артилле�
рийской разведки AN/TPQ�36,
поставленный ранее на Украи�
ну из США. Нельзя исключать,
что пожар был спровоцирован
намеренно с целью сокрытия
разворованного вещевого и
продовольственного имущест�
ва, склады с которым были пе�
ренесены двумя неделями ра�
нее в это здание.

Ещё одним бичом украин�
ской армии являются мародёр�
ство и грабежи. Так, пользуясь
объявленным перемирием и
его соблюдением со стороны
непризнанных республик, пер�
сонал 92�й бригады, дислоци�
рующийся в Авдеевке, активно
разворовывает оборудование
шахты «Бутовка�Донецкая» с
последующей его сдачей на ме�
таллолом. Работа по вывозу ме�
таллолома организована целы�
ми подразделениями, а общее
руководство, по информации
Народной милиции ДНР, осу�
ществляется заместителем ко�
мандира 92�й бригады по тылу.

Примечательно, что изна�
чально разворовывание шахты
начали рядовые боевики брига�
ды на передовой с целью вы�
ручки денег на покупку про�
дуктов, которые не доставля�
лись подразделениям. 

Важно отметить, что после
жалобы местных жителей Ав�
деевки и бывших работников
шахты 3 августа в бригаду при�
была проверка из Главного уп�
равления Военной службы
правопорядка ВСУ с целью
проверки факта мародёрства.
После суток проверки следова�
тели и проверяющие убыли
восвояси, не обнаружив соста�
ва преступления.

При этом наблюдатели На�
родной милиции докладыва�
ют, что уже на следующий день
на шахте «Бутовка�Донецкая»
вывоз имущества на металло�
лом начался практически в
промышленном масштабе. В
настоящее время «челночным
способом» металлолом выво�
зят девять бортовых военных
грузовиков.

В.М.Т.

Торгуют
даже блиндажами

● Китайский патрульный корабль.

Украинская армия готовится к войне, о чём
свидетельствует назначение президентом Вла&
димиром Зеленским на должности начальника
Генштаба и командующего операцией объеди&
нённых сил (ООС) боевых генералов Руслана
Хомчака и Владимира Кравченко соответствен&
но, которые ещё недавно были на фронте.

«Жёсткий» брекзит навис над Великобританией. Как отразит&
ся отделение Соединённого Королевства от Евросоюза на эко&
номике страны, пока точно никто не знает, но прогнозы варьиру&
ются от умеренно пессимистичных до прямо катастрофических.
На этом фоне жители туманного Альбиона бросились массово
скупать товары первой необходимости. К разводу с ЕС, без пре&
увеличения, готовятся, как к войне. По оценкам экспертов, от&
мечает агентство «Рейтер», только за последние месяцы мест&
ные жители потратили более 4 миллиардов фунтов, в первую
очередь пополняя запасы еды, напитков и лекарств.
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Очень нужны они сегодня и завтра —
Розов, Арбузов, Татьяна Доронина…

Народный артист РСФСР, лауреат Государственной премии СССР режиссёр Валерий УСКОВ
в беседе с обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

Для чего пишутся пьесы
и ставятся спектакли

— Давайте начнём, Валерий Иванович,
с Розова, который, по мнению нового худ�
рука МХАТ имени М. Горького, сегодня
не нужен. А вот вы в конце 1990�х годов,
то есть уже в постсоветское время, поста�
вили на сцене этого театра одну из самых
первых розовских пьес — «Её друзья», на�
писанную аж в 1949 году, и спектакль
имел громкий успех. Продолжает с успе�
хом идти более двадцати лет! Как вы это
объясняете?

— Прежде всего скажу, что соприкос�
новение с драматургией Розова стало для
меня огромным счастьем. Я понял, что
он по�настоящему великий драматург.
Его талант делает людей красивее, благо�
роднее, придаёт какой�то особый смысл
их жизни. И нелепо слышать, будто Ро�
зовы и Арбузовы теперь не нужны. А та�
кие советские драматурги, как Володин,
Вампилов? Ведь это же классика нашего
театра, продолжившая в двадцатом веке
достижения великих мастеров века де�
вятнадцатого.

— Однако, как видим, не все это пони�
мают и принимают. Помню, в начале тех
же 1990�х, набрасываясь на Виктора Сер�
геевича Розова в связи с занятой им обще�
ственно�политической позицией, стали ос�
корбительно принижать и значение его
творчества. Даже о наилучших пьесах от�
зывались с высокомерным пренебрежени�
ем, пророча скорое забвение всего, что он
написал. И вдруг Татьяна Васильевна До�
ронина выбирает к постановке пьесу, кото�
рой тогда исполнилось уже почти полвека!
Настоящее чудо, не так ли?

— Вы правы. Было чему удивиться. И
реальный риск у Татьяны Васильевны
был: а как в резко изменившееся время
зрители давнюю пьесу воспримут? Но
сейчас, когда мы знаем, чем всё заверши�
лось, я расцениваю этот потрясающий
факт нашей театральной истории как
убедительнейший пример, насколько
важно совпадение и единение стремле�
ний драматурга и театра.

— Если про этот конкретный случай го�
ворить, то театра в лице Татьяны Дорони�
ной.

— Разумеется! Она для меня — образец
преданности театру, ставшему главной её
жизненной любовью. В этом, надо ска�
зать, они с Виктором Сергеевичем со�
шлись. В проникновенной любви к теат�
ру и в понимании его возможности де�
лать людей лучше.

— Для этого он и писал свои пьесы. Вы�
ступая перед школьниками в Доме Союзов,
говорил так: «Ещё вот что важно. Вот у нас
есть тело, лицо, руки, ноги. Мы моем ут�
ром лицо, приходим с улицы — моем руки.
Почему же мы не моем душу? А она, случа�
ется, о жизнь пачкается сильнее, чем руки
и чем лицо. Нужно уметь омывать душу. Я
пришёл к убеждению, что театр — это та�
кое учреждение, где люди могут омывать
душу». Правда же, хорошо сказано?

— По�розовски. Он действительно стре�
мился и умел влиять на души людей. Не
назидательно, а художественно, через об�
разы, через драматургические ситуации.

К тому же стремилась Доронина. Она
понимала, что особенно важным это стало
в период ломки у нас всего и вся. Людям,
как никогда, потребовалась нравственная,
духовная поддержка, и театр под руковод�
ством Татьяны Васильевны её давал.

Классику определяет
испытание временем

— Согласитесь, лицо МХАТ имени 
М. Горького в первую очередь характери�
зовалось тщательно продуманным реперту�
аром. Розов не случайно в него вошёл. Как
и Арбузов, несколько пьес которого пока
ещё продолжают здесь идти, как и Булга�
ков, Распутин, Константин Симонов. То
есть пьесы авторов советского времени ор�
ганично соседствовали с классикой Чехо�
ва, Горького, Достоевского, Островского и
т.д. Как вы к этому относитесь?

— Абсолютно правомерное соседство.
Потому что, как я уже сказал, лучшие со�
ветские драматурги, пройдя испытание
временем, благодаря своему таланту и
труду тоже стали классиками. Так само
время распорядилось, и пора это при�
знать.

— Нет, Бояков не признаёт ни Остров�
ского с Горьким, ни Розова с Арбузовым.
У него в приоритете Иван Крепостной, со�
чинивший на матерном языке «Последне�

го героя». А многие из авторов прежнего
репертуара, не причастные к бояковской
«новой драме», судя по всему, будут сбра�
сываться с корабля МХАТ. Вы давно пе�
ресматривали свой спектакль по Розову
«Её друзья»?

— Незадолго до изгнания Татьяны Ва�
сильевны.

— Это был обычный, рядовой спектакль
или по случаю какой�то памятной даты?

— Самый обычный. Однако меня, как
и во время предыдущих просмотров, бук�
вально восхитили зрители. Было много
школьников, молодёжи, но и взрослых,
«возрастных» немало. И как все они смо�
трели, слушали, как непосредственно и
душевно воспринимали происходившее
на сцене!

Знаете, о чём я невольно подумал? Вот
мы часто сетуем, что люди за последнее
время изменились не в лучшую сторону.
Увы, это в самом деле так. Но, видимо, не
все. Или, точнее, так: осталось ещё во
многих то хорошее, советское, что в буд�
ничной жизни бывает уже и незаметно. А
Розов в их душах это поднял.

— Значит, какими они будут дальше —
зависит и от искусства. От того, что будут
они читать, смотреть на сцене и на экране,
какую музыку слушать…

— Естественно! А я в этих людей, си�
девших вместе со мной в зале, просто
влюбился. Когда кончился спектакль,
пошёл на сцену их поприветствовать. И,
представьте себе, не могу слова сказать:
горло от волнения перехватило, а на гла�
зах слёзы. Вот как может подействовать
Виктор Сергеевич.

— Я знаю, что он сам любил пересматри�
вать «Её друзья».

— Однажды сказал мне: видел этот
спектакль 37 раз. А смотрел, бывало,
больше даже не на сцену, а на зрителей:
как реагируют?

— Это была первая из давно поставлен�
ных его пьес, и он не относил её к наиболее
удавшимся. Но какова сила его искусства!
Из газетной заметки о слепнувшей школь�
нице, которой одноклассники помогли под�
готовиться к выпускным экзаменам и ус�
пешно сдать их, получилась такая пронзи�
тельная история, которая обошла в своё
время чуть ли не все театры Советского
Союза.

— И в наши дни остаётся живой.
— В чём, безусловно, и ваша большая

заслуга тоже. Знала Татьяна Васильевна,
кого пригласить для этой постановки, и не
ошиблась. А затем последовал ещё один
розовский спектакль Валерия Ускова — 
«В день свадьбы».

— Интереснейшая пьеса, глубокая.
Всех нас, кто работал над ней, она увлек�
ла. Вслед за доронинским театром «В
день свадьбы» всё шире начали вновь
ставить и другие.

Такая же счастливая судьба у  пьесы «В
поисках радости», получившей вторую
жизнь на сцене МХАТ. А теперь, чувствуя
редкостную актуальность этого розов�
ского произведения, всё больше театров
в разных городах опять берутся за его по�
становку.

— Классика есть классика.
— В этом  суть!

На своём ли месте?

— Вернёмся к тем, кого выдвинули До�
рониной на смену. Подытоживая, что вы
скажете о них?

— Крайне неудачно выдвинули. Гру�
бейшая ошибка министерства культуры и
всех, кто к такой неумной акции причас�
тен. Или это злой умысел?..

Вполне может быть, что этот самый
Эдуард Бояков и обладает определённы�
ми способностями. Говорят, например,
будто он хороший продюсер. Но тогда и
надо использовать его как продюсера.
Это всё�таки совсем иное, нежели худо�
жественный руководитель, да ещё такого
театра, как МХАТ!

— Первые результаты его работы видели?
— Кое�что видел, от многих слышал

заслуживающие доверия отзывы. Мне
ясно: не туда тащат театр, куда надо,
совсем не туда! Бояков оказался не на
своём месте. А ещё хуже, что явно не на
своём месте находятся те, кто сюда его
назначил. Беда, что в руководстве ис�
кусством сейчас сидят люди, которые не
понимают искусства, не смыслят в нём
ничего.

— И при этом глухи к общественному
мнению, которое возмущено разрушением
МХАТ и отношением к Татьяне Дорониной.

— Татьяна Васильевна старалась сохра�
нить тот МХАТ, который с давних пор мы
любили. Берегла душу этого уникального
театра. Ей было трудно, особенно если
учесть, какое время на её долю выпало.
Но она, не щадя себя, добивалась, чтобы
МХАТ имени М. Горького оставался ве�
рен главным заветам своих основопо�
ложников.

Боюсь, теперь будут разрушены все те
основы, которые так неустанно и кро�
потливо создавались Татьяной Васильев�
ной в течение десятилетий. Там ведь был
необыкновенный творческий порядок, и
ответственность за большое общее дело
чувствовалась во всём. Это не только моё
личное впечатление. О том же не раз го�
ворили мне мои товарищи по работе в

кино Эмиль Лотяну и Станислав Говору�
хин, которых, как и меня, Доронина при�
глашала ставить спектакли.

— Да, чудовищно «отблагодарили» её за
всё, что она сделала.

— Прямо скажу, меня это поразило. Не
оценив по достоинству подвижничество
великой личности, лишили права руко�
водить коллективом, который стал её
жизнью. Мало того, внедрили в атмосфе�
ру коллектива совершенно чуждое руко�
водство, даже не понимающее, в чём осо�
бая ценность этого театра.

А ведь таких классических русских теа�
тров соответствующего масштаба остава�
лось у нас всего два — Малый и МХАТ
имени М. Горького. Изъяв Доронину и
заместив её Бояковым, удар по нацио�
нальному искусству и культуре наносят
непоправимый. Бояков уже начал пре�
вращать прославленный театр в какой�то
сомнительный «клуб по интересам», в за�
урядную прокатную площадку для антре�
призы, в рассадник «модной» пошлости…

— И всё это, получается, с благослове�
ния наивысших инстанций.

— Я же сказал: руководят искусством
не понимающие его люди. Фактов, кото�
рые подтверждают это, слишком много.
О некоторых сообщают СМИ, когда воз�
никает особенно громкий скандал, дру�
гие проходят как бы между прочим. Но в
сумме вред от них огромный!

— А что вы предприняли бы для норма�
лизации положения в МХАТ, будь на то ва�
ша воля?

— Прежде всего публично извинился
бы перед Татьяной Васильевной. Это не
зазорно сделать с любого властного
верха. Во�вторых, дал бы ей возмож�
ность самой определиться, где и как на�
иболее полно хотела бы она использо�
вать свой выдающийся творческий по�
тенциал и богатейший, бесценный
опыт. Но не быть же ей на побегушках у
Боякова…

А от него (правы читатели «Правды» в
своих письмах, да и многие, многие дру�
гие!) МХАТ надо срочно спасать.

Итак, равняться на вершины

— Валерий Иванович, вот мы сидим в
квартире вашей, и передо мной портрет вы�
дающегося советского кинорежиссёра
Ивана Александровича Пырьева. Не слу�
чайно, наверное?

— В моём кабинете на «Мосфильме»
тоже его портрет — даже раза в два боль�
ше. И, конечно, выбор не случайный.
Этот человек сыграл особенную роль в
моей творческой жизни, но самое глав�
ное — во всём нашем кинематографе.

Мы с вами говорим о вершинных со�
здателях искусства советского времени,
достижения которых недопустимо отбра�
сывать. Очень нужны они сегодня и завт�
ра — Розов, Арбузов, Татьяна Дорони�
на… А её великие театральные учителя
Товстоногов и Андрей Гончаров? В таком
блистательном ряду навсегда и мой ки�
ноучитель Иван Пырьев.

— Какой из его уроков считаете наиваж�
нейшим?

— Умирать в каждой очередной работе,
которую делаешь. То есть выкладываться
без остатка, полностью, как если бы эта
картина была для тебя последней. Сам он
работал именно так. Замечу, что Дорони�
на — тоже.

— А каким образом произошла ваша
встреча?

— Во ВГИКе мы с братом сняли дип�
ломную работу под названием «Самый
медленный поезд». В 1963 году, по сцена�
рию Юрия Нагибина. Приняли сценарий
не сразу, были трудности, но когда мы
фильм завершили, его три дня подряд
показывали в Доме кино. Пырьев, воз�
главлявший тогда «Мосфильм», очень
внимательно следил за работой молодых.
И, представьте себе, наша студенческая
картина ему настолько понравилась, что
он сразу же пригласил нас работать на
главную киностудию страны.

— Да, это высокая оценка.
— И высокая ответственность, кото�

рую он на себя взял. Вот ещё один важ�
нейший урок, преподанный Пырьевым
не только нам, а многим: урок ответст�
венности художника. Перед зрителями и,
если точнее сказать, перед страной.

— Люди иного склада, других убеждений
навесили на него презрительный и неспра�
ведливый ярлык «лакировщика»…

— Ужасающе несправедливый! Так с
началом «перестройки» расправлялись

над ним за всё доброе, что он сделал в ис�
кусстве.

— Больше всего набросились на «Кубан�
ских казаков».

— Но почему? Слишком красиво и ра�
достно для тяжелейшего послевоенного
времени, когда это кино снималось? Да
ведь оно именно таким снималось пото�
му, что режиссёр хотел помочь своему на�
роду пережить ту действительно крайне
тяжёлую пору.

— И он реально помогал. Я�то прекрасно
помню, какими просветлёнными, счастли�
выми выходили люди после просмотра это�
го фильма. Будто получили необыкновен�
ный заряд жизнерадостности и бодрости.

— Я тоже это помню, мы с вами почти
ровесники. А пройдёт время, и о тех же
годах молодым режиссёром Алексеем
Салтыковым будет снят совсем другой
фильм — «Председатель». И тот же Пы�
рьев со свойственной ему неукротимой
страстностью будет отстаивать жёсткую
его правду от конъюнктурщиков и при�
способленцев. Потому что сам он был не
конъюнктурщиком, не лакировщиком, а
глубоко и широко мыслящим ответст�
венным художником, не отделявшим се�
бя от жизни и главных забот страны.

— Когда стране было нужно, снимал ве�
сёлые народные комедии, которые помогли
выдержать страшнейшую войну. А когда
понял, что может взяться за издавна люби�
мого Достоевского, родились его потряса�
ющие «Идиот» и «Братья Карамазовы».

— И при этом до последнего не пере�
ставал напряжённо думать о молодой
смене. Никогда не забуду, как однажды,
огорчённый нашей небрежностью в ра�
боте с художником по костюмам, он из�
лил своё негодование в горячем моноло�
ге, а потом вдруг… встал на колени.

Седой, худощавый, усталый — перед
нами, мальчишками! И знаете, что сказал
совсем тихим, срывающимся от волне�
ния голосом? «Мы столько лет изо всех
сил старались поднять авторитет режис�
сёра�постановщика. Прошу вас: не ро�
няйте его».

— Наверное, невозможно учесть всё, что
по�отечески сделал для молодых коллег
Пырьев, так же как на своей стезе Розов,
Товстоногов, Доронина…

— Согласен, невозможно учесть. Это
была советская школа воспитания и за�
боты. Поскольку достаточно долго мы
находились с Пырьевым в одном творче�
ском объединении, я могу говорить на
эту тему бесконечно. Вот я упомянул
Салтыкова: без Пырьева, может быть, и
не сразу пробился бы его «Председатель».
Труднее поначалу сложилось бы всё у Ря�
занова и Гайдая. Одному он помог пере�
снять «Карнавальную ночь», а другого
даже спас от увольнения.

— У Пырьева было, а у Дорониной есть
что передать молодым. Но что может пере�
дать Бояков? В театре недоумевают по по�
воду его советов и указаний…

— В кино сейчас тоже масса случайных
людей. Да ещё при работе над фильмами
главное передано теперь продюсерам,
которые буквально задавили режиссёров.
Потому что у них — деньги, и режиссёр
вынужден считаться порой с безграмот�
ными, неумными распоряжениями. Это
всё с Запада к нам пришло. Но стоит ли
бездумно на Запад молиться?

— Зато у нас теперь есть Театр мюзиклов.
— Но не будет МХАТ имени М. Горь�

кого? Или более того — классического
русского драматического театра вообще?
Печальный размен.

Я вам под конец расскажу о первой для
меня и брата встрече с продюсером. Про�
изошло это не где�нибудь, а в Голливуде,
ещё до «перестройки». Планировалось
снять совместный американо�советский
фильм о Ермаке. Это была наша с Крас�
нопольским тема, и мы на подъёме от�
правились за океан.

Продюсер выпал нам знаменитый, и
сперва мы перед ним буквально благого�
вели. Но вскоре пошли нестыковки. На�
пример, он потребовал, чтобы Ермаком
стал непременно Шварценеггер, а мы
этого категорически не хотели. Дальше
начал предлагать сокращения в сцена�
рии, причём самых дорогих для нас эпи�
зодов. Мотивировка? Неубедительная.
И, наконец, добил заявлением, что Ер�
мак ни в коем случае не должен в финале
погибнуть: «Иначе 17 миллионов амери�
канских домохозяек не придут в кино».

После этого, подумав ещё немного, мы
с Володей принялись паковать свои че�
моданы…

Культурная деградация общества... Тяжело
произносить это применительно к родной стра�
не, но приходится. Слишком велики потери, ко�
торые несём мы (чем дальше, тем больше!) 
в сфере культуры.

А ведь происходит такая деградация не сама
собой. Это дело рукотворное. И особенно замет�
но бьёт по культуре… руководство культурой.

Обратимся к отечественному театру. Возрас�
тает он за последнее время или, наоборот, опус�
кается? Текущий год был официально объявлен
Годом театра. Прошумели по этому поводу от
Владивостока до Калининграда всякие показа�
тельные акции с участием властных персон. Од�
нако подлинных творческих событий на сцене,
которые привлекли бы благодарное внимание
всей страны, увы, не случилось.

Зато продолжает сотрясаться театральная
жизнь скандалами, инициированными, как пра�
вило, «сверху». Наиболее драматический из них
связан со сменой руководства в Московском Ху�
дожественном академическом театре имени 
М. Горького, о чём «Правда» уже многократно
писала. Наверное, некоторым читателям может

даже показаться чрезмерным внимание, какое
наша газета уделяет этому факту.

Но дело в том, что он и его последствия всё�
таки чрезвычайно серьёзны. Речь идёт по суще�
ству об уничтожении театра, а МХАТ — объект
не рядовой. Самой историей своей возведён в
ранг одного из символов русской культуры. Вот и
за последние три десятилетия усилиями Татьяны
Дорониной оставался он, вместе с Малым теат�
ром, оплотом реалистического, психологическо�
го искусства, которое оказалось ныне в трудней�
шем положении.

Словом, угроза, нависшая над МХАТ с прихо�
дом направленного сюда нового художественно�
го руководителя в лице Эдуарда Боякова, поис�
тине смертельная. И она уже реализуется, если
учесть, что знаменем «переформатируемого» ре�
пертуара стала постановка бездарной и грязной
поделки под названием «Последний герой». Рус�
ская и зарубежная драматургическая классика в
заявленных планах полностью (!) отсутствует.
Ну и, конечно, потрясло многих такое бояков�
ское заявление — несомненно программное:
«Нам Арбузовы и Розовы не нужны!»

Алексей Арбузов и Виктор Розов принадлежат
к талантливейшим русским драматургам совет�
ского времени. Категорическое отрицание воз�
можности видеть их пьесы на сцене «нового
МХАТ» (у Дорониной они шли и пока ещё идут)
следует отнести, наверное, к политиканскому
желанию чётко обозначить себя как убеждённо�
го антисоветчика: пусть, мол, никто не сомнева�
ется. Но и о художественном вкусе Боякова это
немало говорит.

Судьба советской театральной классики —
большая и важная тема. Она заслуживает осо�
бого рассмотрения в контексте ситуации МХАТ.
Вот почему о его традициях и о происходящем
здесь теперь мы решили поговорить с известным
режиссёром Валерием Ивановичем Усковым.
Вместе со своим братом Владимиром Красно�
польским он прославился рядом выдающихся
работ в кино и на телевидении (достаточно на�
звать многосерийные фильмы «Тени исчезают в
полдень» и «Вечный зов»), а в 1990�е годы Тать�
яна Доронина пригласила его в свой театр, что�
бы поставить пьесы Виктора Розова «Её друзья»
и «В день свадьбы».

Пьесы В. Розова органично вошли
в репертуар МХАТ при Т. Дорониной

● «В поисках радости».

● «Её друзья».

● «В день свадьбы».

● Молодой В. Усков на съёмочной площадке. ● И он же годы спустя на встрече со зрителями.


